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«Il n’est jamais trop tard pour  
demander de l’aide à Jésus!»

Chers amis, il y a peu de temps je ren-
contrai un collaborateur ayant en main un 
grand coupe-boulon. «Que te proposes-tu 
de faire avec cet outil?», lui demandai-je. 
Il me parla alors de sa fille qui avait perdu 
une clé. Les enfants avaient attaché l’un à 
l’autre deux vélos au moyen d’une chaîne. 
Mais voilà, impossible de trouver la clé. Il 
devait donc scier la chaîne avec ce gros-
sier outil. 
C’est toujours ennuyeux de perdre une clé. 
Vous en avez sûrement déjà fait l’expé-
rience. Dans notre grand immeuble avec 
tous ses habitants et collaborateurs, sans 
oublier ses nombreuses portes, il arrive de 
temps en temps  que quelqu’un égare des 
clés. Et cela entraîne bien des désagré-
ments et des frais. Et non seulement cela, 
mais la clé pourrait tomber dans des mains 
malhonnêtes et ouvrir la porte à des intrus 
ou des voleurs.
A notre conversion et notre nouvelle nais-
sance nous avons, en tant que chrétiens, 
reçu une clé qui nous ouvre l’accès à Dieu 
le Père. Cette clé nous ne pouvons certes 
pas la perdre, mais, au sens figuré, nous 
pouvons l’ignorer. C’est alors beaucoup 
plus tragique que de perdre une clé ordi-
naire. En Romains 5,1-2 nous est décrite la 
base de cet accès: « …par notre Seigneur 
Jésus Christ, à qui nous devons d’avoir 
eu par la foi accès à cette grâce, dans la-
quelle nous demeurons fermes.» Egalement 
dans l’Epître aux Ephésiens Paul parle de 
cette clé qui n’est autre que la foi en Jésus 
Christ:  « …en qui nous avons, par la foi 
en lui, la liberté de nous approcher de Dieu 
avec confiance» (chap. 3,12). Le caractère 
élevé de cet accès, l’incomparable grâce 
qui nous est accordée, est dépeint dans la 
lettre aux Hébreux. Elle nous exhorte for-
tement à nous servir de cette possibilité 
d’accès: «Approchons-nous donc avec as-

surance du trône de la grâce afin d’obtenir 
miséricorde et de trouver grâce, pour être 
secourus dans nos besoins!» (Hébr. 4,16). 
Et nous lisons en Hébreux 10,22: «Appro-
chons-nous avec un coeur sincère, dans la 
plénitude de la foi... » 
Mais qu’arrive-t-il si nous n’utilisons pas 
cette clé, «l’accès par la foi», si nous ne 
la portons pas continuellement sur nous – 
par exemple quand nous nous tenons en 
des endroits éloignés de Dieu; quand nous 
nous occupons de choses qui n’ont rien à 
voir avec la vie chrétienne; quand nous fré-
quentons des gens qui ne sont pas sous 
la grâce de Dieu? Il peut alors arriver que, 
d’un coup, nous nous mettions à vaciller 
dans la foi en Jésus Christ. C’est ainsi que 
plusieurs chrétiens, qui ont certes connu 
la rédemption en Jésus Christ, sont enva-
his par le doute quant à leur salut. Ils ont 
mis de côté la clé de la foi; soudain ils ne la 
trouvent plus. Il peut aussi se faire que des 
faux docteurs s’efforcent de nous enlever la 
clé de la foi. Jésus les reprend vertement: 
«Malheur à vous, docteurs de la loi! parce 
que vous avez enlevé la clef de la science; 
vous n’êtes pas entrés vous-mêmes, et 
vous avez empêché d’entrer ceux qui le vou-
laient!» (Luc 11,52).
Peut-être vous trouvez-vous dans une telle 
difficile situation, lié dans des chaînes; vous 
avez «égaré» la clé de la foi. Il n’est jamais 
trop tard pour demander de l’aide à Jésus! 
Il peut nous sortir de n’importe quelle si-
tuation inextricable. Cela peut certes être 
douloureux, car peut-être Dieu aura-t-Il be-
soin d’un «coupe-boulon» pour briser des 
chaînes. Peut-être devrons-nous nous sé-
parer de choses qui obstruent l’accès à Jé-
sus. Il nous rappellera que nous sommes 
déjà en possession de la clé!
Que le Seigneur Jésus nous accorde la 
grâce de rester tout près de Lui!
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La BIBLe: PoInt d'ancrage
Mitternachtsruf
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Der neue Himmel und die neue Erde  n  Wer will schon Frieden?

Peut-on se passer  
du récit de  
la création? C e n’est pas tellement important; 

le principal c’est de prendre de 
l’huile», répondit le cuisinier à 

son apprenti, qui lui demandait s’il devait 
préparer la salade avec de l’huile à salade, 
de l’huile pour bébé, de l’huile à moteur 
ou de l’huile cosmétique. «Le principal 
c’est de prendre de l’huile», répéta le 
cuisinier et prit de l’huile pour bébé. 
Après tout, pensa-t-il, cette bouteille a le 
plus bel emballage. 

L’assiette de salade, comme d’habitude 
dans ce restaurant, avait l’air alléchan-
te. Les clients dégustèrent la salade 
avec délice, même si le goût leur parut 
quelque peu curieux. Mais ne fallait-il 
pas, dans cet établissement pour gour-

Sujet Important

La science moderne contredit le récit 
biblique de la création. Est-il important, 
après tout, que nous prenions le récit de la 
création au pied de la lettre ou que nous 
le comprenions dans un sens symbolique? 
Argumentation d’un point de vue biblique. 
1ère partie
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mets, s’attendre à des nouveautés, à des 
innovations de la part du chef cuisinier? 
C’est ce que l’on pensait encore avant que 
la digestion ne se fasse sentir.

Le principal, c’est de prendre de 
l’huile – nous savons tous que cela ne 
marche pas ainsi en cuisine. Il y a tant de 
sortes d’huiles, à commencer par l’huile 

lourde pour finir par l’huile de table 
extrêmement raffinée. Et suivant le 
type d’huile que vous utiliserez en 
cuisine, non seulement la digestion 
en pâtira, mais l’emploi d’une mau-

vaise huile provoquera probablement 
de graves problèmes de santé, voire la 
mort selon certains dosages. 

Mais revenons au récit de la créati-
on. Les onze premiers chapitres de la 
Bible nous montrent d’où nous venons. 
Il est question en premier lieu de la 
puissance et de la grandeur de Dieu qui 
créa toutes choses. Il est question aussi 
du tout début de l’histoire de l’homme. 
C’est précisément sur ces onze premiers 
chapitres de la Bible, et en particulier sur 
le récit de la création, que les avis sont 
partagés. Jusqu’au sein de nos milieux 
évangéliques, on se comporte face à ces 
textes comme le cuisinier face à l’huile. 
Faut-il vraiment prendre tout cela au pied 
de la lettre? Les explications scientifiques 
avancées par la théorie de l’évolution ne 
paraissent-elles pas bien meilleures? La 
manière dont le monde est né, est-ce 
vraiment si important? Le principal, c’est 
de croire en un Dieu. Le principal, c’est 
de croire en l’Evangile. 

Mais il en va comme de la mauvaise 
huile de la salade. A première vue, 

tout semble pareil. Le goût et le relief 
paraissent à vrai dire un peu différents. 
Mais de nos jours, est-ce que tout n’est 
pas relatif et affaire d’opinion? Or, si vous 
ne prenez pas le récit de la création au 
pied de la lettre, vous serez conduits dans 
une direction complètement fausse. Au 
final, la vérité biblique et l’Evangile s’en 
trouveront complètement anéantis. 

Bon, je ne voudrais pas prêter cette 
intention (de vouloir détruire la vérité 
biblique) à ceux qui croient à la rédemp-
tion par l’oeuvre de Jésus-Christ et qui, 
néanmoins, adhèrent à l’idée d’une 
évolution théiste ou qui défendent une 
chronologie longue pour les jours de 
la création. Mais beaucoup ne sont pas 
réellement conscients des conséquences 
qui résultent d’une compréhension non 
littérale du récit de la création pour la 
crédibilité de la Bible dans son ensemble 
et de l’Evangile. C’est précisément pour 
cette raison que l’attitude face au récit 
de la création n’est pas une question 
secondaire ou une affaire d’opinion, mais 
que nous touchons là au sujet central de 
la Bible. 

Avant d’examiner l’importance du 
récit de la création pour l’Evangile, je 
voudrais faire une remarque fondamen-
tale. Dans la discussion sur la longueur 
des jours de la création, les tenants de 
la théorie de l’évolution, donc ceux qui 
pensent que Dieu a utilisé l’évolution 
comme moyen de création, citent fré-
quemment 2 Pierre 3,8: «Mais il est une 
chose, bien-aimés, que vous ne devez pas 
ignorer, c’est que, devant le Seigneur, un 
jour est comme mille ans, et mille ans 

sont comme un jour.» Voilà, c’est écrit 
noir sur blanc! Devant Dieu, mille ans 
sont comme un jour. Par conséquent, 
les jours de la création en Genèse 1 ont 
bien pu être des périodes fort longues. 
Je voudrais montrer à l’aide de quatre 
arguments tirés de la Bible que le passage 
cité ne dit pas cela: 

Premièrement: 2 Pierre 3,8 ne peut 
pas s’appliquer aux jours de la création. 
Dans ledit passage, il s’agit du temps qui 
passe par rapport à l’éternité de Dieu et 
de la longue période qui nous sépare de 
la réalisation de la promesse du retour 
de Jésus. Dans ce passage de 2 Pierre 
3,4-6, l’apôtre suppose même une com-
préhension littérale des chapitres 1 à 11 
de la Genèse pour croire en la promesse 
pour l’avenir. Il parle dans ces versets de 
l’événement historique du déluge.

Deuxièmement: En Genèse 1, chaque 
jour de la création se termine par la 
constatation: «Il y eut un soir, il y eut 
un matin… » Il s’agit ici de la division 
d’une journée en 24 heures comme la 
pratiquaient les Hébreux.

Troisièmement: La façon de compter 
les jours (premier jour etc.) renvoie à 
une unité de 24 heures. Chaque fois que 
dans l’Ancien Testament le mot «jour» 
est accompagné d’un nombre, c’est cette 
unité qui s’applique (Gen. 31,22; 34,25), 
à savoir: la journée de 24 heures. 

Quatrièmement: Le rythme des jours 
de la création correspond exactement à 
notre rythme hebdomadaire. C’est ce qui 
ressort de Genèse 20,9-11. 

Nous allons maintenant examiner 
pourquoi la fiabilité historique du récit 

 En Genèse 1, chaque 
jour de la création se 
termine par la consta-
tation: «Il y eut un soir, 
il y eut un matin… » Il 
s’agit ici de la division 
d’une journée en 24 
heures comme la pra-
tiquaient les Hébreux.
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de la création est si importante pour la 
compréhension de l’Evangile et de toute 
la Bible.

1. Le récit de la création et la foi en 
un Dieu Créateur. La Bible commence en 
Genèse 1,1 par Dieu, le Créateur: «Au 
commencement, Dieu créa les cieux et 
la terre.» Elle commence donc par Dieu, 
qui fit qu’il y eut une création (Gen. 
1-2), et elle se termine par le nouveau 
ciel et la nouvelle terre que Dieu créera 
encore (Apoc. 21 à 22). A travers la créa-
tion, nous pouvons percevoir quelque 
chose de la grandeur de Dieu et de Sa 
puissance éternelle, comme il est écrit 
dans le Psaume 8,2.4: «Éternel, notre 
Seigneur! Que ton nom est magnifique 
sur toute la terre! Ta majesté s’élève au-
dessus des cieux. … Quand je contemple 
les cieux, ouvrage de tes mains, la lune 
et les étoiles que tu as créées: Qu’est-ce 
que l’homme, pour que tu te souviennes 
de lui?» Et nous lisons au Psaume 19,2: 
«Les cieux racontent la gloire de Dieu, 
et l’étendue manifeste l’oeuvre de ses 
mains.» Le Psaume 19 est un psaume 
merveilleux qui nous montre que la foi 
en la création va de pair avec la foi en 
la fiabilité de la Parole de Dieu. Dans la 
première partie, il s’agit de la grandeur 
de Dieu dans la création; dans la seconde, 
il est question de la magnificence et de la 
fiabilité de Sa Parole.

Au travers des oeuvres de la création, 
l’homme ne connaîtra pas personnelle-
ment Dieu. Mais il connaîtra la puissance 
et la grandeur éternelles de Dieu. C’est 
ce que nous apprenons dans Romains 1. 
D’après la Bible, la puissance et la gran-
deur du Dieu vivant se montrent par le 
fait qu’Il fait surgir du néant à l’existence 
des choses par Sa parole. «Que toute la 
terre craigne l’Éternel! Que tous les ha-
bitants du monde tremblent devant lui! 
Car il dit, et la chose arrive; il ordonne, 
et elle existe.» (Ps. 33,8-9).

Romains 4,17 montre à l’exemple 
d’Abraham que la foi en la résurrection 
des morts est la même foi que celle en la 
création par la parole puissante de Dieu: 
« …auquel il a cru, Dieu, qui donne la 
vie aux morts, et qui appelle les choses 
qui ne sont point comme si elles étaient.» 
Soit dit en passant dans ce contexte que 
la résurrection des morts est niée par 
la théorie de l’évolution au même titre 
que le récit de la création. Là aussi, on 
constate un lien inséparable. Mais il y a 
encore plus en Romains 4. En lisant ce 
chapitre dans son contexte, nous voyons 
clairement que la foi en la création, la foi 
en la résurrection et la justification par la 
foi devant Dieu forment une harmonie à 
trois tons que nous ne pouvons séparer. 
En nous appuyant sur ce chapitre, nous 
pouvons dire que c’est la même foi qui 
considère les trois choses comme vraies. 

La question fondamentale est donc 
celle-ci: croyons-nous ce que la Bible nous 
dit de la grandeur et de la toute-puissance 
de Dieu ou pensons-nous que Dieu ne 
peut pas être autre que nous l’imaginons 
et que nous l’avons découvert dans nos 
études? 

En lisant, par exemple, le livre de 
Daniel, nous voyons comment Dieu 
dirige l’histoire du monde en dépit de 
tous les projets et réflexions de l’homme. 
C’est Lui qui fixe en temps et en heure 
la durée du règne des souverains tout 
comme celle des empires de ce monde; 
exactement en conformité à Son projet 
et à Sa volonté (Dan. 2,21). Tout comme 
pour la création, Dieu ne laisse pas de 
place dans l’histoire pour des processus 
ou évolutions fortuits. 

Hébreux 11 est le chapitre bien connu 
qui traite de la nature de la foi. Nous 
y trouvons de nombreux héros de la 
foi de l’Ancien Testament. En Hébreux 
11,6, il est écrit: «Or sans la foi il est 
impossible de lui [Dieu] être agréable; 

car il faut que celui qui s’approche de 
Dieu croie que Dieu existe, et qu’il est le 
rémunérateur de ceux qui le cherchent.» 
Et par quoi commence ce chapitre qui 
expose la nature de la foi biblique, qui 
nous présente les modèles de la foi de 
l’Ancien Testament et qui parle de cette 
foi au moyen de laquelle nous pouvons 
nous approcher de Dieu? Il commence, 
après une définition de la foi (v 1-2), en 
parlant de la foi en la toute-puissance de 
Dieu et, par conséquent, dans le récit de 
la création (v 3). C’est par la puissance 
de Sa parole, et non à travers des millions 
d’années ou des processus immensément 
longs, que les mondes ont été créés. Cela 
élimine toute idée consistant à supposer 
que Dieu ait pu avoir recours à l’évolution 
comme moyen de création: «C’est par la 
foi que nous reconnaissons que le monde 
a été formé par la parole de Dieu, en 
sorte que ce qu’on voit n’a pas été fait de 
choses visibles.» (Héb. 11,3). Autrement 
dit: Dieu dit et la chose exista. Ce que l’on 
voit ne s’est pas développé au cours d’un 
long processus ou évolution. La création 
ne se fit pas à partir d’une matière ori-
ginelle. La puissance de la parole divine 
l’appela du néant à l’existence.

L’Apocalypse nous montre aussi le 
lien inséparable unissant la création au 
Créateur: «Tu es digne, notre Seigneur et 
notre Dieu, de recevoir la gloire et l’hon-
neur et la puissance (puis est indiquée 
la raison à cela), car tu as créé toutes 
choses, et c’est par ta volonté qu’elles 
existent et qu’elles ont été créées.» 
(Apoc. 4,11).

La foi au récit de la création est, dans 
toute la Bible, inséparable de la foi en un 
seul vrai Dieu, et en Son pouvoir éternel 
et Sa toute-puissance. 

2. Le récit de la création et l’action de 
l’Esprit de Dieu. Genèse 1 ne se limite 
pas au récit de la création. C’est en même 
temps le premier chapitre qui nous per-

 C’est Lui qui fixe en temps 
et en heures la durée du 
règne des souverains tout 
comme celle des empires de 
ce monde; exactement en 
conformité avec Son projet 
et Sa volonté.
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met de reconnaître la nature de Dieu et 
l’Esprit de Dieu. Nous lisons au verset 
2: « …et l’esprit de Dieu se mouvait au-
dessus des eaux.» Nous découvrons dans 
ce chapitre les traits caractéristiques de 
l’action de l’Esprit de Dieu qui donne 
la vie.

L’église de Corinthe du temps de Paul 
pensait que la spontanéité, voire le chaos 
et les états extatiques dépourvus de 
tout ordre ou rigueur, étaient des signes 
particuliers de l’action de l’Esprit. Mais 
en Genèse 1, nous observons en relation 
avec la création que l’Esprit de Dieu agit 
tout autrement.

La création tout entière est une oeuvre 
miraculeuse. Dieu créa à partir du néant 

toutes choses avec méthode, divinement 
pensées et dans une suite ordonnée qui 
permit la vie. Pas en un jour les animaux, 
ensuite la lumière et peut-être à un autre 
moment les plantes, mais avec chaque 
jour de création est établi de manière 
méthodique et réfléchie le fondement de 
la vie jusqu’à ce que tout soit pleinement 
achevé.

Bien entendu, l’action de Dieu n’est 
jamais soumise à nos systèmes humains. 
Mais nous apprenons dans le premier 
chapitre de la Bible que l’action de 
l’Esprit de Dieu procède selon une pla-
nification scrupuleusement réfléchie, 
selon un ordre bien établi. Comme nous 
l’avons déjà dit, la création entière est un 
miracle. Nous constatons cependant que 
l’Esprit de Dieu agit lors de la création pas 
à pas, avec méthode. 

Et en lisant ce que Paul écrit aux 
Corinthiens concernant leurs rassem-
blements, à savoir que Dieu n’est pas un 

Dieu de désordre, mais de paix (1 Cor. 
14,33), nous nous souvenons immanqua-
blement de la manière dont agit l’Esprit 
de Dieu en Genèse 1.

Il est encore une autre chose que 
nous pouvons apprendre au premier 
chapitre de la Bible sur la nature de 
Dieu et l’action de Son Esprit. Avant 
que la vie ne soit créée sur la terre, il 
y eut une quadruple séparation: entre 
la lumière et les ténèbres, les eaux 
au-dessus et au-dessous de l’espace air, 
entre la terre et l’eau et finalement entre 
le jour et la nuit.

Dieu ne peut tolérer le moindre com-
promis avec le péché et le mal. Dans 
toute la Bible, il n’existe aucun lien entre 

la lumière et les ténèbres, le péché et la 
sainteté, le mensonge et la vérité. Avant 
que l’Esprit de Dieu ne produise la vie, 
une séparation est pratiquée. En Ephé-
siens 6,12 il est parlé de l’épée de l’Esprit 
qui est la Parole de Dieu. Et en Hébreux 
4,12 il nous est dit que cette épée effectue 
un partage, une séparation. 

Avant que n’existent les appareils 
photographiques numériques et les ordi-
nateurs, on avait besoin de toutes sortes 
de filtres pour les objectifs, si on voulait 
obtenir certains effets. Parmi ceux-là, il y 
avait le flouteur. Il faisait paraître sur les 
photos la peau et les traits du visage plus 
beaux qu’en réalité, plus romantiques. 
Aujourd’hui, nous courons le risque de ne 
plus voir les choses qu’à travers ce type 
de flouteur adoucissant. Tout est devenu 
relatif. Mais dès le récit de la création, 
il apparaît clairement que Dieu et Son 
Esprit opèrent des séparations quand il 
s’agit de la création de la vie.

Ce n’est que là où il y a une séparation 
nette entre lumière et ténèbres, men-
songe et vérité, mort et vie, que peut 
surgir une nouvelle vie.

3. Le récit de la création et la nouvelle 
création. Douter de la réalité et de la 
fiabilité du récit de la création conduit 
immanquablement à douter du nouveau 
ciel et de la nouvelle terre que Dieu 
créera un jour. Pourquoi? Si le récit de la 
création n’est pas à prendre au pied de la 
lettre, qui peut m’affirmer que le nouveau 
ciel et la nouvelle terre d’Apocalypse 21 
et 22 seront une réalité? Ou bien, est-ce 
que tout cela n’est, après tout, que méta-
phore et mythologie?

Si Dieu a fait la première création au 
moyen d’une évolution, comment savoir 
s’il n’en sera pas ainsi également pour 
la nouvelle création à la fin de la Bible? 
Pourraient-elles être le résultat d’un pro-
cessus de milliers ou de millions d’années 
ou plus encore, puisque d’après Apoca-
lypse 21 et 22 tout sera encore plus beau 
que sur cette terre? Et les rachetés dans 
la gloire, sont-ils réellement achevés ou 
devront-ils parcourir encore une nouvelle 
et longue évolution?

Seul celui qui croit en la vérité du 
récit de la création donné en Genèse 1 
pourra croire en la réalité de la nouvelle 
création à la fin des siècles. C’est le 
même Dieu, le même pouvoir créateur 
et la même puissance créatrice, qui est à 
l’oeuvre dans les deux cas. Tout comme 
Sa parole fut suffisante pour faire exister 
la première création, cette parole qui dit 
«Voici, je ferai toutes choses nouvelles» 
sera suffisante pour créer le nouveau ciel 
et la nouvelle terre. La foi en la première 
création est le fondement incontournable 
pour croire en la nouvelle création. 

Et il y a plus que la foi en une nouvelle 
création. J’ai mentionné tout à l’heure 
que 2 Pierre 3 établit une relation indes-
tructible entre la foi au retour de Jésus 
et la foi en un monde avant le déluge et 
le jugement exercé à travers ce dernier. 
Toutes les promesses se rapportant au 
futur retour de Jésus et à la nouvelle 
création ne sont crédibles que dans la 
mesure où nous pouvons nous appuyer 
sur le récit de la création et sur tout ce 
que Dieu nous enseigne dans Genèse 1 
à 11 comme sur un roc.  
  JOHANNES PFLAuM

Jour de 
création

Oeuvre créée Jour de 
création

Oeuvre créée

1er jour La lumière – la séparation 
de la lumière et des 
ténèbres

4e jour Les étoiles et les planètes 
– séparation entre le jour 
et la nuit

2e jour Le ciel (l'atmosphère) et la 
mer – séparation des eaux

5e jour Les animaux des airs et les 
animaux des eaux

3e jour La terre et les plantes – 
séparation entre la terre 
et l'eau

6e jour Les animaux terrestres et 
l'homme
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Können wir auf den Schöpfungs-
bericht verzichten?
Kontinentalverschiebungen aus biblischer Sicht

Der neue Himmel und die neue Erde  n  Wer will schon Frieden?

Les déplacements 
des continents  
du point de  
vue biblique
Quand la terre fut-elle  
partagée? Quel rôle le  
déluge a-t-il joué? Et  
pourquoi y aura-t-il une  
tribulation? Un exposé  
de la possible relation  
entre ces questions.

T ous les événements historiques 
au sujet desquels les scientifiques, 
adeptes de l’évolution, parlent de 

millions d’années, se sont produits au 
cours de l’histoire biblique de l’huma-
nité, donc durant les quelque 6000 der-
nières années, avec y compris la création 
en six jours. Quant au septième jour 
également, le sabbat, on ne peut pas se 
le représenter dans le cadre de l’évolution 
(voir l’article «Peut-on se passer du récit 
de la création?).

La première terre existait avant le 
déluge. La masse terrestre tout entière 
avant le glissement des continents 
s’appelle Pangäa (pangée. ) Il y avait des 
montagnes et des vallées (Ps. 104,6-9); 
Gen. 2,10-14 cite même des fleuves et 
des cours d’eau importants: Pischon, 
Guihon, Hiddékel et l’Euphrate! Après 
leur expulsion du jardin d’Eden, Adam 
et Eve ainsi que leur descendance se 
retrouvèrent sur un extrêmement vaste 
continent béni et fertile, riche d’une 
plénitude de plantes et d’animaux dans 
des biosphères s’étendant à perte de 
vue. (Des écologistes, des naturalistes 
et des protecteurs de la nature, des 
professeurs, des doctorants, des photo-
graphes s’enthousiasmeraient.) Même 
l’actuel désert du Sahara était fertile. Les 
sauriens avaient également leur place. 
Mais les plantes, les animaux et les êtres 
humains ne vivaient plus d’une manière 

«paradisiaque», car tout ce qui avait été 
créé était voué à la mort. 

Le climat était tout à fait différent. Le 
deuxième jour de la création Dieu «avait 
fait l’étendue, séparant les eaux qui sont 
au-dessous de l’étendue d’avec les eaux 
qui sont au-dessus de l’étendue» (Gen. 
1,6-8; Dy). S’il pleuvait sur la première 
terre et s’il y avait différentes périodes 
pour semer et pour récolter, je ne puis 
l’affirmer, mais Genèse 2,6 fait mention 
d’une vapeur montant de la terre et arro-
sant toute la surface du sol. L’arc-en-ciel 
en Genèse 9,13 est avant tout un signe 
de l’alliance avec Noé.

Pourquoi Dieu détruisit-Il la création 
par le déluge et apporta-t-Il en même 
temps le salut par l’arche, nous le lisons 
en Genèse 6 à 8. Noé était un homme 
extraordinaire, non pas comme domina-
teur, mais comme administrateur choisi 
par Dieu, plein de foi, d’énergie et de 

Sujet Important
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persévérance! L’arche devait héberger un 
formidable zoo avec naturellement de la 
nourriture pour les êtres humains et les 
animaux (Gen. 6,19-21; voir aussi Gen. 
8,17). Avec les «reptiles qui rampent sur 
la terre», il y avait d’autres créatures, cer-
tainement aussi des insectes comme des 
coléoptères, des papillons, des abeilles 
etc., ainsi que des micro-organismes. Les 
sauriens auraient sûrement fait éclater 
les capacités de l’arche. Ils furent mani-
festement rassemblés par les eaux du 
déluge catastrophique, ce qu’indiquent 
les actuelles découvertes de fossiles. 
Des gigantesques éboulis ont conservé 
des populations de créatures maritimes 
dans des couches géologiques avant que 
celles-ci ne soient amoncelées à des hau-
teurs gigantesques par le glissement des 
continents. Durant le déluge toutes les 
sources des grandes profondeurs et les 
fenêtres du ciel s’ouvrirent (les eaux qui 
sont au-dessus de l’étendue)!).

La deuxième terre fut aussi bénie par 
Dieu. Elle était encore une pangée (un 
seul continent). 

Les hommes parlaient tous la même 
langue que Noé et sa postérité (Gen. 
11,1). Les descendants de Sem, Cham 
et Japhet se multiplièrent, comme aussi 
toutes les plantes et les animaux, et ils 
colonisèrent la terre. Les hommes de-
vinrent des chasseurs, des agriculteurs, 
des artisans, des artistes, des soldats, 
des prêtres, des chefs. Mais le lignée 
de ceux qui croyaient dans le Créateur 
restait étroite. Le monde des incroyants 
et des apostats se constitua en un groupe 
énorme, ce qui culmina dans l’orgueil-
leuse construction de la tour de Babel 
(Gen.11,1-9).

La confusion des langues conduisit à la 
dispersion des familles et des tribus. Il se 
forma des cellules de nouveaux peuples 
avec leurs propres langues qui, par le 
génie de Dieu, sont parfaites, et non pas 
primitives dans des peuples soi-disant 
«primitifs» qui étaient rejetés dans des 
conditions de vie plus simples, mais qui 
étaient complexes au plan linguistique, 
comme par exemple les traducteurs de la 
Bible l’ont souvent constaté. Il est égale-
ment faux de vouloir diviser les peuples 
en «races».

Et Dieu fractionna alors la terre! 
En Genèse 10,25 (voir aussi 1 Chron. 
1,19), il est fait mention de la naissance 
de Péleg, un descendant de Sem, «parce 
que de son temps la terre fut partagée». 

Péleg signifie «partager», «diviser». Dieu 
partagea les continents avec les gens, 
les animaux et les plantes. Le doigt de 
Dieu est vraiment suffisamment fort 
pour partager le monde durant le temps 
d’une génération (Péleg!) de sorte que 
les peuples n’ont pour autant pas été 
détruits, mais qu’ils ont eu le temps de 
s’adapter aux nouvelles circonstances. 
Par contre, par des événements catas-
trophiques se formèrent de nouvelles 
montagnes, pour ainsi dire comme des 
vagues de proue du glissement conti-
nental (Andes, Rocky Mountains, Alpes, 
Himalaya etc.), ainsi que des mers, sépa-
rant les continents, avec leurs courants 
et leurs effets sur le climat et les saisons. 
Des volcans surgirent des crevasses de la 
terre (les fosses de l’Afrique orientale, la 
dépression du Jourdain ainsi que l’anneau 
de feu autour de l’océan Pacifique). 
L’empilage des couches géologiques 
donne aux géologues de fameux maux 
de tête, et cela parce qu’ils nient la puis-
sance de Dieu; et par leurs tentatives de 
donner des explications évolutionnistes, 
ils s’empêtrent dans l’erreur. Dieu a fait 
la deuxième terre très belle de sorte 
que nous, les humains, pouvons nous 
en réjouir. Et nous ne réfléchissons pas 
au fait que Dieu rétablira le paradis plus 
beau encore.

Le «Proche-Orient» resta, lors des 
déplacements, au centre, pour ainsi dire 
au point de convergence des continents, 
prédéterminé en vue de Jérusalem, Israël 
et pour la deuxième venue du Seigneur 
Jésus!

Après le partage de la terre Dieu oeu-
vra de nouveau avec Abraham, le «père 
d’une multitude de nations» (Gen. 17,4), 
et Sara, la «princesse» (Gen. 17,15): la 
cellule à l’origine d’Israël.

Les passages bibliques cités jusqu’à 
présent sont tous à considérer du point de 
vue historique. Par l’écriture de la Bible 
par Moïse, les prophètes, des apôtres et 
d’autres écrivains inspirés par l’Esprit 
Saint, Dieu énonce beaucoup de prophé-
ties concernant Jésus Christ, Sa mort sur 
la croix, Sa résurrection, Son ascension 
au ciel et Son retour. A cela se rattachent 
naturellement des données prophétiques 
sur les peuples qui colonisent la deu-
xième terre, et sur leur histoire. Avant 
le retour de Jésus (deuxième venue) 
l’humanité mûre pour le jugement tra-
versera une tribulation de sept ans (Matt. 
24,3-27; Apoc. 6ss). Pendant ce temps 

de jugements qui est encore à venir, les 
continents seront de nouveau assemblés 
pour l’état primitif de la pangée.

La nouvelle création de la troisième 
terre ne se fera pas durant des millions 
d’années; elle se réalisera pendant les 
sept années terrestres qui précéderont 
le règne de mille ans avec Jérusalem 
sur une montagne, «au-dessus de tous 
les peuples» pour que ceux-ci y montent 
pour adorer Jésus (Zach. 14,16; Es. 2,2-
4). Jérusalem et Israël au centre des 
continents de jadis! Dieu ne détruit pas 
la terre, mais Il y créera une situation 
paradisiaque sous l’autorité du Seigneur 
Jésus. Cela se fera par un nouveau glisse-
ment des continents, pour ainsi dire en 
marche arrière, s’accompagnant d’événe-
ments catastrophiques! Ce temps servira 
de jugement sur l’humanité pécheresse. 
Beaucoup de prophéties de l’Ancien et du 
Nouveau Testament s’accompliront alors. 
un petit aperçu:

Psaume 46,3-4: Les montagnes chan-
cellent au coeur des mers.

Esaïe 24,18-20: Les fondements de la 
terre sont ébranlés. La terre est déchirée, 
la terre se brise, la terre chancelle. La 
terre chancelle comme un homme ivre, 
elle vacille comme une cabane.

Esaïe 40,4: Que toute vallée soit 
exhaussée, que toute montagne et toute 
colline soient abaissées!

Habakuk 3,6: L’Eternel mesure la 
terre, les montagnes se brisent en éclats.

Aggée 2,6: L’Eternel ébranlera les 
cieux et la terre, la mer et la terre sèche.

Apocalypse 6,14: Toutes les mon-
tagnes et les îles seront transportées de 
leurs places.

Apocalypse 16,20: Toutes les îles 
s’enfuiront, et les montagnes ne seront 
pas retrouvées.

un terrible temps de jugements! Qui 
peut y échapper? En 1 Thessaloniciens 
4,13-18 le Seigneur promet à Son Eglise, 
c’est-à-dire aux myriades de croyants de 
tous les temps rachetés par Son sang, 
sans oublier ceux qui se sont endormis en 
Lui, de l’enlever au ciel et de la garder des 
événements inimaginables et de l’action 
de Satan. Il reviendra alors avec eux pour 
restaurer la création et établir Son règne 
béni de mille ans.

Cher lecteur, si vous n’appartenez pas 
encore à Jésus, convertissez-vous à Lui 
maintenant même dans la confession de 
vos péchés et dans la repentance. Vous 
aussi serez ainsi sauvé! uLRICH WEISS
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InfoBox

2 Pierre 3,8-13

Mais il est une chose, bien-aimés, 
que vous ne devez pas ignorer, c’est 
que, devant le Seigneur, un jour est 
comme mille ans, et mille ans sont 
comme un jour. Le Seigneur ne tarde 
pas dans l’accomplissement de la 
promesse, comme quelques-uns le 
croient; mais il use de patience envers 
vous, ne voulant pas qu’aucun périsse, 
mais voulant que tous arrivent à la re-
pentance. Le jour du Seigneur viendra 
comme un voleur; en ce jour, les cieux 
passeront avec fracas, les éléments 
embrasés se dissoudront, et la terre 
avec les oeuvres qu’elle renferme sera 
consumée. Puisque donc toutes ces 
choses doivent se dissoudre, quelles 
ne doivent pas être la sainteté de 
votre conduite et votre piété, tandis 
que vous attendez et hâtez l’avène-
ment du jour de Dieu, à cause duquel 
les cieux enflammés se dissoudront et 
les éléments embrasés se fondront! 
Mais nous attendons, selon sa pro-
messe, de nouveaux cieux et une nou-
velle terre, où la justice habitera.

La tribulation est en relation avec une nouvelle terre. 
Mais où pouvons-nous y caser le royaume millénaire? 
Dans sa deuxième Epître, Pierre indique quel est le 
rapport entre ces choses.

déluge que l’on peut parler d’un «nou-
veau monde», oui d’une «renaissance». 
La terre, telle que nous la connaissons 
aujourd’hui, passera par le feu de l’Apo-
calypse. Et ceci retransformera le monde 
et le ciel d’une façon telle qu’il y aura de 
nouveaux cieux et une nouvelle terre 
(2 Pi. 3,13, voir aussi «Les déplacements 
des continents du point de vue biblique». 
Cela aussi sera une «nouvelle naissance». 
C’est pourquoi Jésus Christ promit à 
Ses disciples dans l’optique de ce temps 
futur: «Je vous le dis en vérité, quand 
le Fils de l’homme, au renouvellement 
de toutes choses, sera assis sur le trône 
de sa gloire, vous qui m’avez suivi, vous 
serez de même assis sur douze trônes, 
et vous jugerez les douze tribus d’Israël» 
(Matt. 19,28).

Les soupirs de la création, selon 
Romains 8,1ss, parlent également de la 
future nouvelle naissance. L’ensemble 
de la création est jusqu’à présent dans 
les douleurs de l’enfantement et aspire 
à la révélation des fils de Dieu et à la 
délivrance de la servitude de la mortalité.

Le passage aux nouveaux cieux et à 
la nouvelle terre définitifs durera mille 
ans (millenium); on peut aussi dire que 

Le nouveau ciel et la 
nouvelle terre

L ’apôtre Pierre déclare qu’avant le 
déluge il y avait un ciel et une terre, 
et il parle de la «terre de jadis» (Dy). 

Celle-ci fut engloutie par les eaux du dé-
luge (2 Pi. 3,5-6). Ainsi se formèrent bon 
nombre de montagnes que nous connais-
sons aujourd’hui: «Tu l’avais couverte de 
l’abîme comme d’un vêtement, les eaux 
s’arrêtaient sur les montagnes; elles ont 
fui devant ta menace, elles se sont pré-
cipitées à la voix de ton tonnerre. Des 
montagnes se sont élevées, des vallées se 
sont abaissées, au lieu que tu leur avais 
fixé. Tu as posé une limite que les eaux 
ne doivent point franchir, afin qu’elles 
ne reviennent plus couvrir la terre» (Ps. 
104,6-9; voir Gen. 9,11). Cela ne signifie 
pas qu’il n’y aurait pas eu auparavant de 
plus petites montagnes. Et probablement 
que, par le partage de la terre au temps de 
Péleg, d’autres chaînes de montagnes se 
formèrent, comme ulrich Weiss l’expose 
dans «Les déplacements des continents 
du point de vue biblique» (Gen. 10,25). 

En tout cas, après le déluge furent 
formés le nouveau ciel actuel et la terre 
(voir 2 Pierre 3,7). 

En conséquence, la forme de la terre 
fut modifiée d’une telle manière par le 
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promesse du royaume éternel de Dieu 
avec les nouveaux cieux et la nouvelle 
terre commencera au règne millénaire 
et s’achèvera avec la création effective 
d’un nouvel univers.»

Cet achèvement, le «jour de Dieu», 
nous devons y aspirer, l’attendre et le 
hâter (2 Pi. 3,12), notamment l’accom-
plissement de toute la prophétie biblique, 
la conclusion de l’histoire du salut et de 
tout le conseil de Dieu. Pierre parle de: 
«attendre» et «hâter». Nous ne pouvons 
pas hâter le jour de Dieu, car il se situe 
après le règne millénaire. Le sens en est 
que nous devons attendre ardemment le 
jour de l’accomplissement total, que nous 
devons l’avoir constamment devant les 
yeux et que nous devons l’inclure dans 
notre vie pratique. Nous devons vivre et 
agir comme s’il commençait aujourd’hui. 
Nous devons prier, en parler et agir dans 
cette optique. Nous devons vivre pour 
l’éternité! NORBERT LIETH

la durée sera «un jour de Dieu» (voir 
2 Pi. 3,8-10). A mon sens, l’apôtre Pierre, 
par cette parole «Devant le Seigneur, 
un jour est comme mille ans, et mille 
ans sont comme un jour», fournit la 
première allusion néotestamentaire à 
la période de mille ans mentionnée six 
fois en Apocalypse 20, où il est dit que 
le Seigneur régnera avec Ses saints sur la 
terre alors que Satan sera lié. Le temps de 
l’Apocalypse (Révélation) jusqu’à la fin de 
ces mille ans est appelé dans la Bible le 
«jour du Seigneur» (2 Pi. 3,10). A la fin de 
ce jour du Seigneur il y aura le jugement 
définitif sur Satan et l’installation du 
nouveau ciel et de la nouvelle terre; les 
éléments ayant existé jusqu’alors seront 
dévorés par le feu (voir Apoc. 20,7-10; 
21,1). 

Le règne millénaire fait donc partie, 
d’un côté, du jour du Seigneur et, d’autre 
part, il est un temps de transition. Le 
royaume messianique du Seigneur Jésus 
Christ sur cette terre appartient déjà 
aussi au nouveau ciel et à la nouvelle 
terre. C’est pour ainsi dire la première 
étape. Ce «jour du Seigneur», l’appari-
tion du Roi dans la gloire de Son Père ici 
bas, vient comme un voleur dans la nuit 
(Apocalypse) et se termine par la disso-
lution des éléments (2 Pi. 3,11). Tous les 
événements de l’Apocalypse/Révélation 
(tribulation, jugement, retour et règne 
de mille ans de Jésus Christ) constituent 
ensemble le jour du Seigneur. Le livre 
de l’Apocalypse révèle d’une manière 
détaillée et définitive ce que l’apôtre 

résume brièvement en 2 Pierre 3,8-13.
Quand les mille ans du jour du Sei-

gneur seront passés, viendra alors le 
«jour de Dieu», ainsi que Pierre le déclare 
(2 Pi. 3,8-13). C’est l’achèvement de 
toutes les révélations, du nouveau ciel et 
de la nouvelle terre pour leur état éternel. 
C’est sur ce jour-là, également appelé 
«jour d’éternité», que nous devons nous 
orienter (2 Pi. 3,11-13). 

Erich Sauer écrit dans son livre Das 
Morgenrot der Welterlösung (L’aube de 
la rédemption du monde) à cet égard: 
«Ils (les prophètes) parlent du temps de 
la fin, du règne du Messie, du nouveau 
ciel et de la nouvelle terre (Es. 65,17; 
66,22). Le règne messianique comporte 
deux tranches: l’une de mille ans sur la 
vieille terre (Apoc. 20,2.4-7) et l’autre 
d’une durée éternelle sur la nouvelle 
terre (Apoc. 21,1; 22,5).Il ajoute que 
le jugement avec la ruine du monde 
ainsi que la glorification du Seigneur s’y 
intercalent (Apoc. 20,9-15) – cela ils ne 
le voient pas.»

Dans l’Appel de Minuit 9/2012 nous 
nous sommes déjà penchés sur ce thème: 
«A la lumière du Nouveau Testament 
nous savons maintenant qu’il y a deux 
étapes à la «nouvelle naissance» de la 
terre. (Matt. 19,28; Rom. 8,18-23). La 
première étape est le règne de Jésus à 
Jérusalem sur l’ancienne terre (Apoc. 20; 
Zach. 14); la deuxième est la domination 
éternelle de Dieu et de Jésus, depuis la 
nouvelle Jérusalem, sur la nouvelle terre 
(Apoc. 21-22). L’accomplissement de la 

 «Des montagnes se sont 
élevées, des vallées se sont 
abaissées, au lieu que tu 
leur avais fixé. Tu as posé 
une limite que les eaux ne 
doivent point franchir, afin 
qu’elles ne reviennent plus 
couvrir la terre.»
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Flash

Voyages célestes douteux 

Nous avons vu paraître ces derniers 
temps de plus en plus de livres rela-
tant les expériences qu’auraient faites 

des personnes se trouvant entre la vie et la 
mort. Ces livres trouvent de nombreux lec-
teurs et deviennent souvent des bestsellers. 
Mais que faut-il en penser? Ces récits sont 
souvent peu clairs et soulèvent plus de ques-
tions qu’ils n’en résolvent. Le docteur Eben 
Alexander décrit dans son livre un regard 
sur l’éternité ce qu’il aurait vécu au cours 
d’un coma de sept jours. un être à l’allure de 
fantôme, auquel il aurait été lié d’une manière 
particulière, l’aurait accueilli en lui disant: 
«Tu es aimé et tenu en estime, à jamais. Tu 
n’as rien à craindre. Tu ne peux rien faire 

de mal.» On se demande si ces livres ne 
font pas plus de dégâts qu’ils n’apportent de 
certitudes. S’ils ne transmettent pas plutôt 
une fausse assurance et s’ils ne représentent 
pas une séduction sournoise? Qui est en 
réalité cet être fantomatique, qui prononce 
ces paroles si émouvantes? Pourquoi ne se 
satisfait-on pas de la Bible qui est la Parole 
infaillible de Dieu? Elle seule nous apporte 
une certitude au regard de l’éternité, et cela 
au travers de la personne de Jésus-Christ. La 
Parole de Dieu seule nous permet une vision 
crédible du ciel et nous apporte une réponse à 
la question comment y aller. Celui qui quitte 
le sol sûr de la Parole de Dieu marche sur une 
pente bien glissante. nol

Un député 
 sud-africain 
 irrité par les  
reproches 
visant Israël 
comme Etat 
d’apartheid
Au début du mois de juin de cette 
année israel heute informait qu’un 
membre du parlement sud-africain était 
irrité par le reproche selon lequel Israël 
serait un Etat d’apartheid. Le pasteur 
Dr Kenneth Meshoe déclare que cela 
est une insulte pour la nation sud-
africaine qui a tellement souffert. «En 
tant que Sud-Africain noir ayant connu 
et vécu l’apartheid, je dois dire que, de 
mon point de vue, Israël ne peut être 
comparé à l’apartheid en Afrique du 
Sud.» adm

Les enfants doivent aller en forêt

Au début du mois de juin le Tagblatt 
Online publia une interview de 

Markus Weissert, jadis médecin-chef 
de la neuropédiatrie à l’hôpital pour 
enfants de la Suisse orientale. Selon 
lui, les enfants doivent aller en forêt. 
Bruno Knellwolf écrit pour le Tagblatt 
Online concernant Weissert: «Il voit 
de nombreux pères qui font du jogging 
en forêt, mais il en voit très peu qui 
construisent une cabane avec les enfants 
(...). La phrase ne viendrait pas de lui, 
mais de son collègue, le célèbre pédiatre 
Remo Largo.» Markus Weissert affirme 
que c’est justement dans les années de 
la jeunesse que «le cerveau humain se 
développe de manière décisive». Ce 
serait la base du développement de la 
personnalité. Et les expériences des 

organes des sens agissent chez l’enfant 
«particulièrement durablement sur la 
motivation, l’attitude face à l’étude et 
la créativité». une visite en forêt serait 
importante pour les enfants qui, actuelle-
ment, sont souvent hyperprotégés, dixit 
Weissert. «Je ne suis pas un fondamen-
taliste, mais les ordinateurs ne peuvent 
remplacer une expérience réellement 
vécue. C’est pourquoi il importe de 
maintenir un équilibre entre les expé-
riences réelles et celles virtuelles dans la 
nature. L’évolution va malheureusement 
dans le sens d’un déséquilibre en faveur 
du monde virtuel. (...) un enfant qui se 
donne suffisamment de mouvement fait 
de meilleurs résultats en mathématiques 
et en langues. La motivation s’accroît.»  
  adm
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Pilotage d’un 
hélicoptère par 
la pensée
Des scientifiques ont déjà dirigé au 

moyen de leurs pensées des autos, 
des chaises roulantes et des membres 
artificiels, selon Süddeutsche.de du 
5 juin 2013. Et voici que maintenant a 
été franchi un pas supplémentaire par 
une équipe de la university of Minnesota 
College of Science and Engineering. Avec 
l’aide d’un électro-encéphalogramme 
Bin He et ses étudiants ont fait voler un 
petit hélicoptère téléguidé et ils l’ont 
manoeuvré en l’air. He pense: «Notre 
étude montre pour la première fois que 
des êtres humains sont capables de diri-
ger des robots volants par leurs seules 
pensées», et cela sans que des électrodes 
soient implantées dans le cerveau, 
comme Markus C. Schule l’a affirmé pour 
Süddeutsche.de adm

De nouveau un film sur l’enlèvement

Le monde envisage une série TV 
pour la chaîne uS payante HBO 

concernant un enlèvement «séculier», 
série intitulée The Leftovers. Cette 
année on a pu aussi voir deux comé-
dies ayant pour thèmes l’enlèvement 
et l’Apocalypse (une production de 
Hollywood et une autre indépendante). 
L’«industrie chrétienne de divertisse-
ment» suit le mouvement. En 2001 
déjà le premier livre de la série Finale 
de Jerry B. Jenkins et Tim LaHaye a 
été filmé avec Kirk Cameron dans le 
rôle principal. Deux suites filmées ont 
suivi. Left Behind doit être projeté en 

2014 dans les cinémas pour décrire 
les temps troublés après l’enlèvement 
de l’Eglise. Pour le rôle principal a été 
retenue la star hollywoodienne Nicolas 
Cage, qui a déjà joué une fois dans 
un film séculier d’Hollywood axé sur 
les motifs bibliques de l’enlèvement 
et de l’Apocalypse. Dans ce film des 
aliens, ressemblant à des anges, à bord 
d’aéronefs, ont «enlevé» de la terre des 
petits enfants, peu avant la ruine du 
monde. Le thème reste manifestement 
passionnant pour l’industrie uS des 
divertissements.  adm

Reconnaissance 
faciale  
«antichrétienne»?

D’après ce que l’on peut lire dans les 
médias, une entreprise d’armement 
américaine travaillerait depuis deux 
ans sur un système de reconnaissance 
faciale; le projet entrerait maintenant 
dans sa phase d’essais. Même à une 
distance de cent mètres, des suspects 
pourraient être identifiés au milieu d’une 
grande foule. L’appareil s’appelle Boss 
(pour Biometric Optical Surveillance 
System). On ne peut s’empêcher de 
penser à Orwell: «Big Brother is watch-
ing you». Rien à objecter, bien entendu, 
contre un système censé servir la sécu-
rité de l’Etat et de sa population, mais 
il ne faut pas négliger de voir que ces 
évolutions de la haute technologie pour-
ront dans bien des domaines trouver un 
jour un emploi dans les sphères hostiles 
à la chrétienté. nol

Le 4 juin 2013, Zeit Online faisait état 
d’une étude menée à l’université de 

Canterbury. Des chercheurs ayant exa-
miné 6000 figurines Lego constatent, 
comme le rapporte l’hebdomadaire Die 
Zeit: «Le nombre de visages Lego mar-
qués par des sentiments négatifs est en 
augmentation.» Et Christoph Bartneck, 
chef des études et directeur du centre de 
recherches de la grande école HITLab, de 
dire: «Nous avons l’impression que les 
thèmes tournent de plus en plus autour 
de conflits. Souvent une puissance bonne 
est en combat contre une mauvaise.» 

Et: «Les caractères des bons peuvent 
souffrir au cours des combats alors 
que les méchants arborent des sourires 
arrogants et moqueurs.» un porte-parole 
de Lego réfute cela en ajoutant: «Nous 
ne faisons pas l’apologie de la violence. 
Nous présentons toujours les conflits 
avec une pointe d’humour.» L’étude ne 
tranche pas la question de savoir si nous 
réagissons avec une sensibilité accrue à 
la représentation du bien et du mal, ou si 
les mines patibulaires des figurines Lego 
reflètent réellement des temps de plus en 
plus sombres. adm

Les figurines Lego se font plus méchantes
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Pensées
périscope

evénementS

Qui veut déjà la paix?
Israël s’efforce de conclure la paix. L’Occident prête cette 
même pensée aux ennemis d’Israël. Mais pourquoi ceux-ci, 
au milieu des pourparlers de paix, font-ils toujours de nouveau 
des commentaires qui sèment le doute?

d’Ankara ne peut que contribuer à rendre 
difficile le processus de paix.»

Etait-ce par hasard que, peu de temps 
après et en plein milieu des entretiens de 
paix, une roquette fût lancée depuis le 
Liban en direction d’Israël dans la nuit 
du 22 août? On pourrait presque penser 
que les terroristes du Liban ont voulu, par 
ce tir, souligner fortement la déclaration 
d’Erdogan. On attaquait ainsi la possibi-
lité d’une paix, quelques-uns ne voulant 
manifestement aucune paix.

Le Secrétaire général de l’ONu, Ban 
Ki-moon, reconnaissait même récem-
ment en Israël «qu’il s’agit d’une attitude 
inconsidérée à l’égard d’Israël et de son 
gouvernement – c’est une ‹situation 
malheureuse›», voilà ce qu’on pouvait 
lire dans la Newsletter de l’ambassade 
de l’Etat d’Israël le 19 août 2013. «L’Etat 
juif est un membre des Nations unies et 
devrait dès lors être traité comme les 192 
autres pays membres. Malheureusement, 
à cause du conflit au Moyen-Orient, Israël 
est sous le feu de la critique et souvent 
l’objet de discrimination.»

I sraël est sincère dans ses efforts pour 
la paix. Cela ne peut pas être dit de 
ses ennemis. Bien au contraire, ils ne 

semblent vraiment pas porter le moindre 
intérêt à la paix avec Israël. Précisément 
en plein dans les entretiens de l’été pour 
la paix, pour lesquels les uSA, Israël et 
également l’uE s’étaient donné tant de 
peine, le Premier ministre turc Erdogan 
lança des provocations par d’étranges 
théories de conspiration. Le journal alle-
mand Die Welt écrivait le 20 août: «Aux 
yeux du Premier ministre turc Israël 
dispose d’une puissance effrayante: Le 
pays est, selon Erdogan, derrière le coup 
de force en Egypte ainsi qu’à la base des 
mouvements de protestation au Brésil et 
en Turquie.» 

C’est déjà pas mal, et Boris Kalnoky 
donne à juste titre à réfléchir dans l’article 
du Welt: «L’influence de la Turquie sur le 
Hamas, en partie financé par de l’argent 
turc, est considérable, et une trêve relative 
du Hamas est importante pour la réussite 
des pourparlers de paix. un durcissement 
de la rhétorique anti-israélienne de la part 

Il y a beaucoup de gens qui 
commencent comme de vrais 
chrétiens, mais qui, à cause 
d’études théologiques, re-

noncent à leur foi. Ils la rem-
placent par une de ces idéo-
logies modernes comme le 
féminisme, l’écologie etc. 

Professeur Klaus Berger

Que mes trois enfants soient 
aujourd’hui encore dans la foi 
chrétienne, cela tient aussi 
au fait qu’ils se sont abste-
nus de suivre un enseigne-
ment religieux (libéral) dans 

des écoles de l’Etat.

Professeur Robert Spaemann 

La clé donnant accès aux 
coeurs humains ne sera ja-
mais notre intelligence; elle 
sera toujours notre amour.

Hermann Bezzel

Les fruits de votre vie ne 
pousseront qu’après le pas-
sage de la charrue sur votre 

terre. 

Henri Nouwen

La joie n’est pas l’absence de 
douleurs; elle se trouve dans 

la présence de Dieu.

Teilhard de Chardin

Je suis consolé! Que les 
vents soufflent comme ils 

veulent… Un jour ils pousse-
ront ma barque dans le port 

de la patrie et de la paix.

Gorch Fock
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Le Premier ministre israélien Ben-
jamin Netanyahou prononça ces mots, 
dans le cadre des entretiens pour la paix, 
à l’adresse de Ban Ki-moon, qui était 
expressément venu pour cela en Israël: 
«Monsieur le Secrétaire général, je sais 
que, tout comme moi, vous espérez un 
déroulement favorable du processus de 
paix. Vous savez aussi qu’il est actuelle-
ment de toute importance de faire l’una-
nimité chez les parties concernées. C’est 
pourquoi je suis certain que vous êtes 
attentif à cette dangereuse déviation des 
camps de l’uNRWA à Gaza, qui se disent 
des camps de paix, mais qui inculquent 
chez les enfants la haine contre Israël. Il 
est difficile de préparer à la paix la géné-
ration suivante si l’on dit aux enfants que 
les Juifs descendent des cochons et des 
singes et que l’Etat juif n’a aucun droit 
à l’existence. Je suis certain que vous 
mettrez fin à ces abus qui nuisent aux 
buts et au fondement des Nations unies.»

Netanyahou insista sur ce point, à 
savoir que le problème central du conflit 
israélo-palestinien est un manque de 
reconnaissance d’Israël, et non pas les 

colonies israéliennes, comme on l’affirme 
constamment. «Le conflit débuta bien 
avant l’établissement d’une seule colo-
nie et après que nous eûmes évacué les 
colonies à Gaza; et les attaques contre 
nous se poursuivirent. Je pense qu’il est 
important de comprendre que les nou-
veaux appartements que nous construi-
sons à Gilo ou à Ramot ou dans d’autres 
quartiers juifs de Jérusalem feront partie 
d’une future carte de paix d’Israël – c’est 
évident pour tous les groupes de négocia-
tions, également pour les Palestiniens. 
La question proprement dite est de 
savoir comment pouvoir amener un Etat 
palestinien démilitarisé à reconnaître 
un Etat juif.»

Combien de temps faudra-t-il encore 
à l’Occident et que devra-t-il encore se 
passer pour que finalement il reconnaisse 
que la partie adverse n’aspire pas du 
tout à la paix? Nous nous demandions 
déjà dans un dernier «Flash» de l’Appel 
de Minuit comment les négociations de 
paix peuvent aboutir «quand, en même 
temps, on apprend que dans un camp 
d’été dans la bande de Gaza des enfants 
palestiniens sont entraînés à enlever des 
soldats israéliens». 

La situation actuelle en et autour 
d’Israël fait penser à deux Psaumes plus 
actuels que jamais: 

«Tout le jour mes adversaires me har-
cèlent; ils sont nombreux, ils me font la 

guerre comme des hautains» (Ps. 56,3).
«Je suis pour la paix; mais dès que 

je parle, ils sont pour la guerre» (Ps. 
120,7).

La seule solution du conflit au Proche-
Orient est le retour de notre Seigneur 
et Messie d’Israël, Jésus Christ, qui, 
lors de Sa venue en gloire, apportera la 
vraie paix aux peuples. La paix n’est pas 
du tout possible autrement. Il est écrit 
en Zacharie 9,10: «Il annoncera la paix 
aux nations.» Et en Esaïe 26,12 au sujet 
d’Israël: «Eternel, tu nous donnes la paix; 
car tout ce que nous faisons, c’est toi qui 
l’accomplis pour nous.»

Chaque année on octroie à Oslo le 
prix Nobel de la paix. On l’attribue à 
des personnes ou à des associations qui 
ont «oeuvré le plus ou le mieux pour 
la fraternisation des peuples et pour la 
suppression ou la diminution des armées 
ainsi que pour l’organisation ou la pro-
motion des congrès de paix». Depuis 
100 ans déjà ce prix est accordé, mais 
il y a encore toujours sur la terre des 
guerres et des foyers de discorde. Les 
efforts humains ne suffisent pas; il faut 
une paix surhumaine, la paix de Celui 
qui est au-dessus de tous les hommes. La 
paix se fonde en Celui qui l’a accomplie 
sur la croix de Golgotha. « … car tout ce 
que nous faisons, c’est toi qui l’accomplis 
pour nous» – «C’est accompli!» (Jean 
19,30; Dy). NORBERT LIETH

 «Tout le jour mes adversaires me har-
cèlent; ils sont nombreux, ils me font la 
guerre comme des hautains.»
La photo: Le Premier ministre turc, Erdogan, se fait 
toujours tout à nouveau remarquer par sa rhétorique  
anti-israélienne agressive.
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périscope

 La façon de Cahn d’isoler 
Esaïe 9,9 et d’interpréter ce 
verset symboliquement pour 
l’appliquer au 11 septembre 
2001, jour de l’attaque jiha-
diste contre les Etats-Unis, 
est absurde.

LIvre

Le signe précurseur – une question 
de discernement critique
Aux USA ce fut un bestseller: The Harbinger, de Jonathan Cahn. Le roman, qui s’appuie soi-di-
sant sur des prophéties bibliques, est maintenant en allemand dans les librairies; son titre: Der 
Vorbote (Le signe précurseur). Le livre résiste-t-il à une analyse critique?

L e signe précurseur est un roman qui 
est devenu très populaire parmi les 
chrétiens et non-chrétiens; il trône 

même au sommet de la liste des bestsel-
lers du New York Times. Ce qui le rend 
digne d’un examen, c’est qu’il offre une 
occasion importante pour les croyants 
d’exercer leur discernement critique. 
Dans ce cas, l’auteur Jonathan Cahn croit 
qu’il a découvert des signes prophétiques 
de Dieu que l’on trouve dans l’Ancien Tes-
tament et qui s’appliquent directement 
aux Etats-unis, se référant en particulier 
aux événements entourant les attaques 
terroristes du 11 septembre 2001. Parce 
que Le signe précurseur est un roman 
de fiction complété d’une grande dose 
de non-fiction (l’Ecriture), cette critique 
comporte deux aspects: 1) une opinion 
personnelle, donc subjective, et 2) un 
examen plus objectif, à savoir comment 
l’auteur utilise l’Ecriture dans son roman. 

Chaque fois que nous lisons une 
histoire fictive ou en voyons un film, 
notre évaluation est presque toujours 
subjective (par exemple, ce que nous y 
aimons ou pas). Comme le critique d’art 
inculte pourrait dire: «Je ne connais rien 

en art, mais je sais ce que j’aime!» Même 
un connaisseur d’art avec une certaine 
expérience parvient rarement à dépasser 
le subjectif, mais il dispose de beaucoup 
plus de critères que l’amateur ordinaire 
pour évaluer une oeuvre d’art. En fin de 
compte, c’est toujours et seulement son 
opinion. 

A mon avis, Le signe précurseur est 
un mauvais script. Je dis „script“, car 
il ressemble plus à un script qu’à un 
roman; il y manque presque tous les 
éléments qui entrent dans la fabrication 
d’un travail de fiction de premier ordre. 
Il essaie de s’insérer dans le genre de 
films hollywoodiens comme The Da 
Vinci Code – Sacrilège; mais, à mon 
avis, il échoue lamentablement, et je ne 
suis pas un admirateur de The Da Vinci 
Code. Il y a tant de superflu dans tout le 
livre qu’il devient insupportable. Si tout 
cela était éliminé, Le signe précurseur 
pourrait facilement n’avoir que la moitié 
de son volume. En outre, le dialogue est 
répétitif, et il est dit peu de choses, voire 
aucune, sur les personnages de l’histoire, 
avec le résultat que nous ne pouvons 
mieux les connaître que des étrangers 

à côté de qui nous sommes assis dans le 
métro pendant un trajet de trois minutes. 

une bonne littérature est passion-
nante. Le signe précurseur se lit comme 
un séminaire en neuf parties, se termi-
nant par un traité de deux chapitres. En 
fait, j’ai aimé certains aspects des deux 
derniers chapitres (même si je pensais 
que je n’y arriverais jamais alors que je 
peinais toujours sur les précédents). S’il y 
avait eu une présentation claire de l’Evan-
gile, ces chapitres pourraient poser la 
base d’un bon traité, mais certainement 
pas pour une bonne histoire de fiction. 
Encore une fois, ce n’est que mon avis. 
J’ai peu de doute que certains ne seront 
pas d’accord, en particulier ceux qui sont 
fans du livre. 

D’une part, bien que Le signe pré-
curseur soit un récit fictif qui invite la 
critique subjective, il insiste d’autre part 
sur le fait qu’il existe effectivement des 
signes réels de Dieu, signes qu’il tente 
de justifier par des passages de l’Ecriture. 
Or, la Parole de Dieu n’est pas une fiction! 
Le signe précurseur doit dès lors être 
soumis à une évaluation réelle, parce que 
la Bible est la vérité objective de Dieu. Par 
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conséquent, nous pouvons objectivement 
mettre en doute les allégations de Cahn 
en sondant les Ecritures pour voir si elles 
sont en effet vraies (Actes 17,11). Comme 
Esaïe l’a écrit: «A la loi et au témoignage: 
s’ils ne parlent pas selon la parole [de 
Dieu], c’est parce qu’il n’y a pas de 
lumière en eux» (Esaïe 8,20). La prière 
de Jésus à Son Père pour les croyants 
renforce ce verset d’Esaïe: «Sanctifie-les 
[ce qui signifie«mets-les à part»] par ta 
vérité; ta Parole est la vérité» (Jean 17,17). 

L’appel lancé par le clairon du Signe 
précurseur, qui semble être tout à fait 
sincère et avec lequel tous les chrétiens 
pourraient être d’accord, c’est que le 
peuple américain doit se repentir de ses 
mauvaises voies et se tourner véritable-
ment vers Dieu. Amen à cela! Le principal 
problème, cependant, est la façon dont 
l’histoire fictive tente d’encourager une 
telle repentance. Il déclare que Dieu a 
donné des signes annonciateurs –-neuf – 
aux États-unis comme un ordre de réveil 
dont le pays devrait tenir compte: se 
repentir, et ainsi conjurer Son jugement 
imminent. Si Cahn se trompe sur les 
signes précurseurs et que des multitudes 
croient ce qu’il affirme, il les a alors éga-
rées. C’est une chose grave qui pourrait 
l’identifier comme faux enseignant. 
Enseigner des erreurs au peuple de Dieu 
engendre un jugement „plus sévère“ 
(Jacques 3,1) 

Les principaux personnages de l’his-
toire sont un journaliste et un mystérieux 
prophète. L’événement contemporain 
central s’inscrivant dans les signes 
annonciateurs est le 11 septembre 2001, 
jour de l’attentat contre le World Trade 
Center à New York City. Comme l’his-
toire fictive se déroule, il est révélé que 
les signes précurseurs d’avertissement 
et de jugement sont directement liés 
à une prophétie figurant dans le livre 
d’Esaïe. C’est là que la thèse principale 
de l’ouvrage ne correspond pas au défi 
proprement dit du prophète Esaïe (Es. 
8,20). L’auteur, Jonathan Cahn, a parlé 
«non pas selon la parole [de Dieu]»; au 
contraire, il a mal appliqué les Ecritures 
dans le but de soutenir ses propres idées 
tout au long du livre. 

Cahn glane la quasi-totalité de ses 
corrélations entre l’Amérique avec une 
prophétie faite à Israël au départ d’un seul 
verset (Esaïe 9,10). Pour commencer, ce 
verset s’applique seulement aux tribus 
du royaume du Nord d’Israël, qui, avec 
le royaume du Sud, Juda, composent 
l’alliance du peuple de Dieu. Tout au 
long du Signe précurseur, les États-unis 
sont présentés implicitement comme une 
nation étant en alliance avec Dieu. Mais 
Dieu n’a qu’une seule nation avec laquelle 
Il a fait alliance: Israël. Il s’agit d’une 
erreur absolument majeure du livre. Bien 
que cela puisse être négligé par quelqu’un 
désireux de reconnaître les Etats-unis 
dans la prophétie d’Esaïe, il importe de 
lire tout le contexte (Esaïe 9, 7-21). 

Cahn tangue entre le jugement de 
Dieu et Son avertissement, mettant 
davantage l’accent sur ce dernier, comme 
il défend l’idée que si les États-unis 
prenaient à coeur l’avertissement et se 
repentaient de leurs mauvaises voies 
pour retourner à Dieu, la restauration 
et la bénédiction suivraient. Bien que ce 
principe soit vrai pour chaque personne 
qui se tourne vers Lui, Cahn a choisi le 
mauvais passage de l’Ecriture comme 
avertissement plein d’espoir pour l’Amé-
rique. En fait, tout le contexte d’Esaïe 
9,8-21 est une prophétie d’un jugement 
extrêmement dévastateur. Dieu déclare 
qu’Il enverra les ennemis d’Israël pour 
«dévorer» ce peuple (v. 11), pour détruire 
ses dirigeants corrompus et les prophètes 
qui enseignent des mensonges (v. 13-15), 
et «après tout cela», Sa colère ne serait 
pas encore apaisée, et dans Sa colère, Il 
n’userait pas de miséricorde envers Son 
peuple. Le carnage se traduirait par des 
guerres civiles entre les tribus d’Israël – 
frère contre frère – avec la destruction 
totale, la famine, le cannibalisme (vv. 
18-19), et enfin elles seraient emmenées 
en captivité par leurs ennemis. Néan-
moins, «pour tout cela, sa colère ne s’est 
pas détournée, et sa main est encore 
étendue [contre Israël]» (v. 21; Dy). Pas 
d’«avertissements» dans ces versets, 
même pas une allusion!

La façon de Cahn d’isoler Esaïe 9,9 
et d’interpréter ce verset symbolique-

ment pour l’appliquer au 11 septembre 
2001, jour de l’attaque jihadiste contre 
les Etats-unis, est absurde. (Il est aussi 
très étrange que nulle part dans le livre 
il n’est fait mention de l’islam ou de 
«musulmans»). Néanmoins, aussi tra-
gique que fût le 11/9, aucune personne 
sensée ne songerait à le comparer avec 
le récit d’Esaïe concernant le jugement 
de Dieu sur le royaume du Nord d’Israël! 
En outre, même un examen superficiel de 
l’histoire américaine amènera à l’esprit 
des événements beaucoup plus dévasta-
teurs que le 11/9: l’incendie et le pillage 
de Washington D.C pendant la guerre 
de 1812, la guerre civile, Pearl Harbor, 
la débâcle au Vietnam, etc. Ignorant ces 
événements, Cahn insiste sur la dévas-
tation de «Ground Zero», comme preuve 
que Dieu a retiré sa «couverture de pro-
tection» de dessus les États-unis. La façon 
de Cahn de décider quels événements 
de l’histoire contemporaine sont utilisés 
par Dieu à des fins bien spécifiques est 
inquiétante. S’agit-il des propres idées 
prophétiques de Cahn ou seulement de 
spéculations? Si la première proposition 
doit être retenue, il est alors sur un ter-
rain très fragile, voire dangereux. Esaïe 
9,9 ne peut pas s’appliquer à l’Amérique 
du 11 septembre. C’est ce qu’il faut com-
prendre pour rejeter le livre de Cahn.

Ce sont des jours où l’apostasie sédui-
sante prend des proportions démesurées. 
Pour cette raison nous devons examiner 
toutes choses à la lumière de l’Ecriture, 
pour ne pas nous «écarter» de la vérité 
de la Parole de Dieu (Hébr. 2,1). Nous 
devons aussi prier pour nos frères et 
soeurs en Christ et les encourager, afin 
que nous tous soyons capables d’exercer 
un sain discernement, du point de vue 
biblique, sur toutes sortes de nouveautés, 
de tendances ou de livres populaires qui 
influencent négativement de nombreuses 
personnes qui font partie du corps de 
Christ. T. A. MACMAHON

Paru en un premier temps sur 
thebereancall.org; extrait abrégé; publié 
avec l’aimable autorisation de l’éditeur 
The Berean Call. Traduction en allemand: 
W. Hemmerling
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oeuvre MIssIonnaIre

eGYpte

Plus de septante églises incendiées
militaires pour littéralement appeler au 
secours. L’armée intervint et démit Morsi 
de ses fonctions. Sur ce, les Frères musul-
mans se rassemblèrent en divers lieux 
publics du Caire et bloquèrent les princi-
pales voies d’accès. Plus tard on constata 
que ces deux lieux de rassemblement 
étaient de véritables camps militaires. On 
y trouva de nombreux morts qui avaient 
été traînés là après avoir connu une fin 
tragique. Finalement le gouvernement 
de transition mis en place réagit avec les 
militaires et la police. Il y eut de part et 
d’autre de nombreux tués et blessés. Les 
Frères musulmans quittèrent leurs camps 
et se dispersèrent dans tout le pays, 
surtout en Haute-Egypte où habitent 
beaucoup de chrétiens. Ils incendièrent 
plus de septante églises, détruisirent des 
autos et des commerces de chrétiens et 
tuèrent de nombreuses personnes (tous 
ceux qui s’opposaient à eux, particuliè-
rement des soldats et des policiers). Les 
services religieux tenus dans les églises 
qui étaient encore disponibles furent 
suspendus. Parce que les chrétiens 
craignent des attaques, ils se réunissent 
maintenant pour la prière dans des mai-

DE ELIA MORISE, ALLEMAGNE/EGYPTE

D ans la seule année de gouvernance 
de Mohamed Morsi la situation 
en Egypte s’est continuellement 

dégradée. Il n’y avait, par exemple, 
plus d’essence – incroyable ce que l’on 
en volait –; chaque jour pas de courant 
électrique pendant plusieurs heures; les 
files d’attente aux boulangeries ne ces-
saient de s’allonger; les touristes étaient 
de plus en plus rares parce que gagnés 
par la peur; le chômage était en hausse 
etc. Au début on ne savait pas encore 
que Morsi et son gouvernement étaient 
en contact étroit avec le Hamas et Al-
Qaïda. Ce n’est que quand les drapeaux 
de ces mouvements étaient hissés chaque 
vendredi partout en Egypte que les gens 
réalisèrent lentement ce qui se passait. A 
cette époque les prédications haineuses 
visant les chrétiens se mirent à fleurir. 
Le 30 juillet 2013 des gens descendirent 
dans la rue pour la première fois pour 
manifester contre ces événements. Les 
Frères musulmans réagirent immédiate-
ment par des tirs d’armes à feu. Dans leur 
désespoir les gens se tournèrent vers les 

Eglise évangelique incendiée à Minya

sons privées. Entre-temps la plupart des 
meneurs de la communauté des Frères 
musulmans ont été emprisonnés. Mais il 
y a encore toujours des troubles. Après la 
prière du vendredi bon nombre de Frères 
musulmans descendent dans la rue pour 
manifester. Malheureusement ils ne s’en 
tiennent pas toujours à cela. Il y a régu-
lièrement des affrontements violents. 
Que l’Amérique et l’Europe se soient 
placées du côté des Frères musulmans, 
la plupart des Egyptiens ne peuvent 
le comprendre – tout spécialement les 
chrétiens. Malgré tous ces événements 
négatifs, il y a aussi du bon à signaler. 
Beaucoup de musulmans, à cause des 
récents événements en Orient, se posent 
maintenant des questions et se mettent 
à douter de leur foi. On parle d’environ 
2,5 millions de musulmans qui ont 
renoncé à leur religion. Certains d’entre 
eux ont déjà accepté Jésus Christ comme 
leur Sauveur et Seigneur. un autre effet 
positif est le regroupement des chrétiens 
en Egypte. Jamais auparavant des frères 
et des soeurs des diverses églises ne 
s’étaient réunis pour la prière. De grâce 
priez pour eux! n
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Oeuvre MissiOnnaire

uSa

Un début  
difficile
DE MATIAS ET SuSI STEIGER, GILBERT 

(CAROLINE Du SuD)

Dans la nuit du 28 juillet nous avons 
dû nous rendre en urgence à l’hôpital, 
Susi ayant de graves problèmes avec 
sa tension artérielle. Le docteur ne 
put constater rien de précis, mais Susi 
reçut une faible dose d’un médicament 
contre l’hypertension. La situation 
s’améliora alors au plan de la tension, 
mais mon épouse perdit l’appétit et ne 
dormait pratiquement plus. – à cela 
s’ajoutèrent les douleurs dues à sa 
paraplégie. – puis la situation se nor-
malisa quelque peu. Elle ne dormait 
plus qu’une heure ou deux par nuit. 
Ces nouveaux problèmes survinrent 
quand commença le travail en langue 
espagnole pour les USA. Durant plu-
sieurs semaines Matias prépara des 
descriptions plus ou moins longues de 
plus de 200 livres pour le Onlineshop 
en espagnol. Entre-temps l’équipe 
de l’Appel de Minuit à Porto Alegre 
(Brésil) fit parvenir par bateau 47 colis 
de littérature espagnole et portugaise 
d’un poids total de 1.413 kilos, lit-
térature que nous voulons répandre 
aux USA. En septembre nous avons 
imprimé pour la première fois aux 
Etats-Unis l’Appel de Minuit en langue 
espagnole. Avec le journal nous avons 
envoyé le livre Apocalypse 13 d’Arno 
Froese à mille foyers, dans l’espoir 
de gagner des abonnés aux USA. Par 
e-mail, Matias avait déjà de bons 
contacts avec d’autres chrétiens qui 
manifestaient un grand intérêt pour 
notre littérature. Concernant notre 
deuxième fils Patrick: on a constaté 
maintenant des symptômes légers à 
modérés d’autisme. Nous sommes 
très reconnaissants pour la bonne 
attention dont il est l’objet à l’école. 
Les semaines de l’été, où nous fûmes 
confrontés à beaucoup d’attente et 
aux problèmes de santé de Susi, ne 
furent pas toujours faciles, mais nous 
avons appris à prier beaucoup et nous 
sommes curieux de voir comment le 
Seigneur agira. n

préparatifs d’un voyage au Guatemala (vi-
site missionnaire), aux uSA et au Brésil 
(conférences bibliques). Cela engendre 
de la tension. La Compagnie aérienne 
américaine a déjà plusieurs fois changé 
les vols. Le règlement de l’entrée aux 
uSA est plus strict et l’actuelle situation 
politico-économique sur place ne nous 
permet que d’espérer que nos collabo-
rateurs ne resteront pas cloués dans un 
quelconque aéroport.

Nous nous réjouissons de la présence, 
à notre convention du 1er novembre à 
Sindelfingen (Allemagne), d’Alexander 
Seibel comme orateur. Par après, Jona-
than Malgo et Norbert Lieth feront une 
tournée en Allemagne, tournée placée 
sous le thème général: «Des bornes 
dans la vie de David». Nous avons pu 
sortir un nouveau livre de Norbert Lieth 
correspondant au thème cité, livre mis 
en vente pour la première fois pendant la 
tournée; et il sera disponible aux éditions 
de l’Appel de Minuit après la tournée (à 
partir de décembre).

un défi particulier est, comme d’habi-
tude, la convention du Nouvel An, placée 
cette fois sous le thème: «La Révélation 
quelque peu différente». Le thème général 
pour celle de Pâques est déjà fixé: «Jésus – 
sauve, vit, vient». Le Canadien Wilfred 
Hahn, bien connu pour ses articles dans 
l’Appel de Minuit, ainsi que le directeur de 
notre oeuvre en Amérique, Arno Froese, 
seront là également comme conférenciers. 

Pour l’année 2014 sont prévus dix 
voyages de langue allemande en Israël. 
un nouveau projet d’aide messianique 
nous tient particulièrement à coeur; nous 
vous en informerons plus amplement 
dans un proche avenir. Il s’agit d’un 
home de repos et de soins pour personnes 
âgées – des Juifs de partout en Israël ayant 
mis leur foi en Jésus – pour qu’elles ne 
soient pas privées d’un entourage chré-
tien dans la dernière étape de leur vie.

Nous sommes extrêmement recon-
naissants à nos amis lecteurs pour leur 
fidélité et leur soutien par la prière. n

SuISSe

Regard rétrospectif.  
Regard sur l’actualité.  
Regard sur le futur.
DE RENÉ MALGO, DüBENDORF (ZuRICH)

R étrospective: L’année 2013 est déjà 
presque à son terme; la plupart 
d’entre nous ont leur anniver-

saire derrière eux, et ils sont âgés d’un 
an de plus...  il en est de même pour 
notre oeuvre missionnaire! En prome-
nant nos regards sur le passé, nous ne 
pouvons être que reconnaissants pour 
l’élargissement de nos limites et pour les 
bénédictions reçues.

Comme vous l’avez certainement 
constaté, notre journal a subi quelques 
modifications. Ce qu’il y a de nouveau: les 
rubriques «Série» et «Interview», tandis 
que sous «La Bible: point d'ancrage» 
et «Périscope» nous désirons faire la 
distinction entre l’exégèse biblique et 
les commentaires sur les temps actuels. 
Nous sommes reconnaissants pour le 
nouveau layout: il nous semble plus frais 
et plus clair. 

Regard sur l’actualité: Durant nos réu-
nions portant sur le contenu des journaux 
il y a parfois d’âpres discussions, qui sont 
cependant toujours marquées du sceau de 
la fraternité et se déroulent dans une at-
mosphère de prière. Le résultat est, nous 
l’espérons, une bénédiction spirituelle 
pour nos lecteurs. Comme par le passé 
nous avons le devoir de mettre l’accent 
sur la prophétie biblique. Selon Matthieu 
24,45-51 il y a obligatoirement ce trait 
caractéristique du chrétien: l’attente du 
Seigneur. Ne pas attendre le Seigneur 
débouche, par contre, sur une évolution 
négative. Les derniers entretiens internes 
ont produit chez nous, entre autres, ceci: 

Regard sur le futur: A l’avenir nous 
voulons apporter plus d’informations 
concernant notre travail missionnaire et, 
chaque fois, faire connaître quelques-uns 
de nos importants sujets de prières. Ces 
sujets occuperont dorénavant la place 
réservée aux lettres des lecteurs, et cela 
pour des raisons d’espace disponible.

Alors que je rédige ces lignes, Norbert 
Lieth et Jonathan Malgo sont en pleins 
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SérIe

Différentes façons de voir  
comment le nouveau Testament  
utilise l’Ancien Testament
Comment le nouveau Testament utilise-t-il l’Ancien? 
2e partie

I l existe, à mon sens, parmi les théologiens érudits en la 
matière sept approches divergentes quant à savoir comment 
le Nouveau Testament utilise l’Ancien. J’aimerais vous en 

présenter deux dans cet article (les cinq autres suivront dans 
la partie 3). Je ne vais ni défendre ni rejeter aucune de ces 
positions, mais me borner à les expliquer dans les grands traits. 
Veuillez remarquer que je n’en ferai qu’une présentation courte 
et grossière sans tenir compte des nuances et sous-catégories 
dans chaque camp. Mais je pense que la liste donnée ci-dessous 
permettra une compréhension rudimentaire des différents 
camps et approches quant à la question de savoir de quelle 
manière les auteurs du Nouveau Testament utilisent l’Ancien. 
D’autres articles apporteront ultérieurement une évaluation des 
différents points de vue.

1ère approche: Le Nouveau Testament maintient la signifi-
cation donnée dans l’Ancien Testament (ou il n’existe qu’une 
seule signification): Bien que les passages de l’Ancien Testa-
ment puissent trouver des applications différentes, le Nou-
veau Testament maintient ce que l’auteur–homme (et donc 
Dieu grâce à l’inspiration) voulait dire dans le passage cité 
de l’Ancien Testament. Les auteurs du Nouveau Testament 
n’ajoutent pas d’autres ou de nouvelles significations aux pas-
sages vétérotestamentaires. Ils ne modifient ni ne dépassent 
la déclaration originelle de l’Ancien Testament conformément 
à l’herméneutique historique et grammaticale (cf. Infobox). 
Les auteurs du Nouvea u Testament peuvent bien utiliser les 
passages de l’Ancien Testament d’une manière différente, et il 
faut tenir compte également des concepts théologiques (p.ex. les 
typologies), mais les auteurs du Nouveau Testament ne citent 
jamais l’Ancien hors de son contexte ou d’une manière qui 
contredirait la signification originelle. Cette approche rejette 
le concept dit du sensus plenior, selon lequel on aurait rajouté 
une signification que l’auteur vétérotestamentaire n’aurait pas 
donnée. (principal représentant: Walter Kaiser.)

2e approche: sensus plenior (signification plus pleine, plus 
profonde): Certains passages de l’Ancien Testament ont un sens 
plus plein/profond, correspondant à l’intention de Dieu, mais 
que les auteurs de l’Ancien Testament n’ont pas vu. D’après cette 

conception, l’auteur de l’Ancien Testament ne comprenait pas 
toujours la pleine signification de ce qu’il écrivait, mais Dieu 
la connaissait. Dieu avait parfois en vue une signification plus 
large qui allait bien au-delà de ce que l’auteur humain savait. La 
révélation continue du Nouveau Testament lève le voile sur ces 
significations complémentaires et plus profondes, qui dépassent 
ce que les auteurs de l’Ancien Testament avaient compris. Cette 
approche ne nie pas l’importance de l’interprétation historique 
et grammaticale des passages vétérotestamentaires, mais elle 
confirme absolument leur signification, tout en argumentant 
que celle-ci ne dévoile pas toute la signification que Dieu avait 
voulu donner. (principal représentant: S. Lewis Johnson; J.I. 
Packer.)  DR. MICHAEL J. VLACH

D’abord paru sur theologicalstudies.org; Michael J. Vlach est 
professeur de théologie au Master’s Seminary à Sun Valley,  
Californie et auteur du livre Has the Church Replaced Israel? 
(Broadman & Holman).

InfoBox

L’herméneutique historique et 
grammaticale 
Celui qui pratique l’herméneutique historique et grammaticale 

est convaincu de l’inspiration, de l’inerrance et de l’autorité de 
la Parole de Dieu. En appliquant cette méthode, l’exégète essaie 
au premier chef de restituer l’intention de l’auteur. Cela signifie: 
Il se demande pourquoi l’auteur biblique écrivit en son temps les 
choses qu’il écrivit et qui étaient les destinataires de ces écrits. 
Ce n’est qu’une fois qu’il aura clairement défini la signification 
d’origine d’un texte biblique que l’exégète passera à l’application 
pour ici et maintenant. Cette méthode d’interprétation part du 
principe que la Bible doit être comprise au sens littéral des mots 
(grammatical) et comme vérité et non comme une compilation 
de légendes (historique: il s’agit de lieux réels, d’événements 
réels et de personnes réelles).
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Courrier des LeCteurs

Le temps des dix rois 
est passé
Voir notre article: «L’apparition 
des dix rois est-elle imminente?», 
9/2013

Concernant l’article «L’apparition des 
dix rois est-elle imminente?», j’aime-

rais dire que l’apparition et le règne des 
dix rois (dix cornes) sont déjà passés. 
Ensemble avec la «bête» ils ont régné 
une heure comme rois (Apoc. 17,12). La 
«bête» a été créée en 1956 comme CEE 
(aujourd’hui uE). Les dix rois règnent 
avec la bête d’environ 1970 à 2010. Car, 
selon 2 Pierre 3,8, un jour pour Dieu est 
comme mille ans. 1000 : 24 = 41, 2/3 
(années). Donc, pour Dieu, une heure 
vaut 41, 2/3 années. Cela représente 
environ la période de 1970 à 2010. 1970 
moins 3 = 1967 (la guerre des Six Jours 
en Israël et la conquête de Jérusalem). 
1970 plus 3 = 1973 (la guerre du Yom-
Kippour). Que le monde occidental soit 
les dix rois, c’est hors de question. Que, 
dans ce monde occidental, pratiquement 
tous les citoyens vivaient pendant ces 
quarante années «comme des rois», 
même les plus pauvres et les ouvriers, 
c’est certain. Tous les siècles et millé-
naires qui ont précédé, la plus grande 
partie de la population ne vivait pas dans 
une telle sécurité et d’une manière aussi 
fastueuse que dans la seconde moitié 
du 20ème siècle. Le règne des dix rois 
est passé. Entre la guerre des Six Jours 
(1967) et celle du Yom-Kippour (1973) il 
y a exactement 2.300 jours, c’est-à-dire 
2.300 soirs et matins. Voir Daniel 8,14. 
En remontant le temps de 2.300 ans à 
partir de 1967 (conquête de Jérusalem), 
il y eut la campagne militaire d’Alexandre 
le Grand près de Issus = début du règne 
d’Alexandre en 333 avant Christ.   
  CHRISTINE KRAuTER-RAITH, ILSFELD

Les sept rois d’Apoca-
lypse 17
Voir notre article: «L’apparition 
des dix rois est-elle imminente?», 
9/2013

Le combat est pour bientôt et rappelé 
dans Apocalypse 17,14 où l’Agneau 

et les appelés, les élus et les fidèles 
combattront aussi. Or Apocalypse 17 

devient de plus en plus clair. Voici ce 
que je pense de la bête et de la femme 
assise dessus, énigme ne pouvant être 
résolue que depuis la démission de Benoît 
XVI: les 7 montagnes sur lesquelles la 
femme est assise représentent Rome 
ayant 7 collines. Les 7 rois sont 7 papes 
à compter depuis le retour d’Israël dans 
son pays (1947). Les 7 papes depuis 1947 
ont été: 1) Pie XII (1939-1958) (19 ans) 
– tombé. 2)- Jean XXIII (1958-1963) (5 
ans) – tombé. 3)- Paul VI (1963-1978) 
(15 ans) – tombé. 4)- Jean-Paul Ier (1978-
1978) – tombé 5)- Jean-Paul II (1978-
2005) (27 ans) – tombé. 6)- Benoît XVI 
(2005-2013) (8 ans) – existe. 7)- François 
(2013-...) – doit rester peu de temps. Donc 
cinq sont tombés (morts), un existe (a 
démissionné) et entre sa démission et 
la nomination de François a existé un 
temps où il n’était pas encore venu. La 
Bête qui était, qui n’est plus mais qui 
reparaîtra est (semble-t-il) le retour d’une 
autorité religieuse qui contraint par la 
force. Comme elle est un huitième roi et 
qu’elle est du nombre des sept, cela veut 
dire que le pape François est double et 
va révéler une relation avec des autori-
tés temporelles de contraintes. Les clés 
que j’utilise sont: Le dragon = autorité 
morale qui contraint par le nombre. La 
bête = autorité contraignante par la 
force (politique = autorité sur la mer) 
ou la contrainte pécuniaire (patronat = 
autorité sur la terre).  
  DANIEL PIGNARD, MONTBÉLIARD

Les dix rois de Daniel 7 
et Apocalypse 13,1-9
Voir notre article: «L’apparition 
des dix rois est-elle imminente?», 
9/2013

S achez encore que nous vivons en ce 
moment la pierre qui tombe (les appe-

lés, les élus et les fidèles d’Apocalypse 
17,14) sur la statue aux pieds d’argile 
de Daniel 2 et qui va la détruire. «Dans 
le temps de ces rois, le Dieu des cieux 
suscitera un royaume qui ne sera jamais 
détruit, et qui ne passera point sous la 
domination d’un autre peuple; il brisera 
et anéantira tous ces royaumes-là, et lui-
même subsistera éternellement. C’est ce 
qu’indique la pierre que tu as vue se déta-
cher de la montagne sans le secours d’au-
cune main, et qui a brisé le fer, l’airain, 
l’argile, l’argent et l’or.» (Daniel 2,44-45). 

une des clés des prophéties relatives à la 
fin des temps est que la France pour Dieu 
est le point de mire de l’Occident. Daniel 
7,23-28 parle de la démocratie dans le 
livre guide (4e royaume) et de la France 
pour ce qui est des 10 rois que je vois 
comme les 10 présidents successifs de la 
5e République: De Gaulle 1, De Gaulle 2, 
Pompidou, Giscard, Mitterrand 1, Mit-
terrand 2, Chirac 1, Chirac 2, Sarkozy, 
Hollande. Les 3 rois qui seront abaissés 
sont les 3 Présidents encore vivants dont 
on veut supprimer le siège au Conseil 
Constitutionnel. La petite corne serait 
un ministre de Hollande ou un Conseil. 
Le verset 27 dit qui aura désormais le 
règne, la domination et la grandeur de 
tous les royaumes. «Il prononcera des 
paroles contre le Très Haut, il opprimera 
les saints du Très Haut, et il ESPERERA 
changer les temps et la loi; et les saints 
seront livrés entre ses mains pendant 
un temps, des temps, et la moitié d’un 
temps. Puis viendra le jugement, et on 
lui ôtera sa domination, qui sera détruite 
et anéantie pour jamais» (Daniel 7:25-
26). Ces mêmes 10 rois se retrouvent 
dans Apocalypse 13,1-9. Les sept têtes 
sont (je pense) les sept ministères prin-
cipaux: l’intérieur, l’éducation nationale 
+ recherche + enseignement supérieur, 
la justice, l’économie et les finances, la 
santé, la sécu, la défense. Les noms de 
blasphème sur ces têtes sont dus aux 
grands écarts avec ce que devraient 
être ces ministères. Vous faut-il plus de 
détails? L’une des têtes, blessée à mort 
sera (je pense) l’un de ces ministères. 
(Sciences? Fisc? Justice?) Et oui, tout cela 
se passera en France avec sa Marseillaise 
qui était un hymne prophétique que Dieu 
avait caché pour dire à tous les Français 
que c’était par la France que Dieu allait 
parler au monde. Vous l’avez entendue 
notre Marseillaise, comme elle tranche 
des autres hymnes aux manifestations 
sportives. – 42 mois ou un temps, des 
temps, et la moitié d’un temps, ça nous 
mène à novembre 2015 pour la fin du 
dixième Président français ainsi que de la 
gauche et de la droite en France puisque 
la domination sera donnée aux saints du 
Très-Haut. DANIEL PIGNARD, MONTBÉLIARD

Nous ne pouvons pas adhérer à ces trois 
interprétations (voir Marc 13,33; Act 1,7). 
En appliquant la simple approche (gram-
maticale/historique) de la Parole de Dieu, 
nous en arrivons à d’autres conclusions (voir 
Infobox p. 20). REM/ADM
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INTERVIEWApERçu/IMpREssuM

Le prochain numéro paraîtra le 29.11.2013, 
avec, entre autres, ce thème*:

Jésus Christ est-Il réellement 
Emmanuel?

*Sous réserve de modification

INITIALEN DER AUTOREN IN DIESER AUSGABE 
adm = Appel de Minuit; nol = Norbert Lieth; rem = René Malgo

comment êtes-vous venu à 
la foi en Jésus christ?

Je suis né de parents qui m’emmenaient réguliè-
rement à l’assemblée. A l’âge de 17 ans, je réa-
lisai que nous n’étions qu’un petit mouvement en 
Israël. Nous avons essuyé beaucoup de réactions 
négatives, craignant ceux qui ne croyaient pas au 
Seigneur Jésus. C’est ainsi que je décidai de faire 
personnellement des recherches. Je ne voulais 
pas souffrir à cause de la décision de mes parents 
sans me décider personnellement. Le sujet que je 
commençai à étudier fut Jésus dans l’Ancien Tes-
tament. –  Jésus est le tournant; personne d’autre. 
– J’étudiai donc les prophéties messianiques de 
l’Ancien Testament; je les appris par coeur l’une 
après l’autre. Je lus beaucoup de commentaires 
rabbiniques et les contrôlai régulièrement. Fina-
lement je compris que Jésus est la Personne de 
la divinité que je pouvais voir face à face. Il est 
l’Unique pour Israël, Il est l’Ange de l’Eternel, Il est 
le Messie. 

Quels sont vos trois livres préférés en 
dehors de la Bible naturellement?

Ce sont des commentaires bibliques. Les com-
mentaires qui m’aidèrent immédiatement dans ma 
compréhension de la Bible furent ceux de John Ma-
cArthur, Arnold Fruchtenbaum et Keil et Delitzsch.

Quel livre de la Bible préférez-
vous lire? et pourquoi?

Le livre que je lis le plus souvent est celui d’Esaïe. 
Quel personnage historique du christianisme 
appréciez-vous le plus? et pourquoi?

Paul. Il a écrit la plupart des livres du Nouveau Tes-
tament. Je dirais aussi les autres qui ont écrit la 
Bible. Si je devais nommer un personnage de l’his-
toire de l’Eglise, je citerais Spurgeon. Ses pensées 
sont extraordinaires. 

Que vous vient-il à l’esprit quand 
vous entendez la promesse de 
Jésus: «oui, je viens bientôt»?

Jean 14,1-3. 
a quoi vous fait penser le 
concept «apocalypse»?

A être dans le ciel. 
si vous pouviez changer quelque chose 
dans ce monde, que serait-ce?

Que ma deuxième fille soit sauvée. J’ai quatre en-
fants; la deuxième fille n’est pas encore sauvée.Je 
changerais cela immédiatement.*

* Remarque de la rédaction: Au moment de l’interview 
la deuxième fille de Meno Kalisher n’était pas encore 
sauvée. Mais cela a changé par la grâce de Dieu. Elle 
a été baptisée cet été.

Meno Kalisher,
pasteur, Jerusalem Assembly 

House of Redemption

«Jésus est 
le tournant, 
personne 
d’autre.»
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Wim malgo

Sois un 
intercesseur
Prier: cela vous pèse-t-il par-
fois? Ou vous arrive-t-il de né-
gliger la prière? Prenez cou-
rage, car la prière est la clé 
des salles des trésors de 
Dieu! Ce livre de poche vous 
incite à vous accrocher à la 
prière. Il vous montre les mer-
veilleux effets de la prière et 
vous porte à rester dans le 
Seigneur!

Livre de poche, 92 pages 
No de comm. 190000 
CHF 7.00, EUR 5.00

Nouvelle édition – 
disponible dès à présent!

>>> Bienvenue 
à la rencontre d‘amis de l‘Appel de Minuit à

Strasbourg
Centre Culturel Marcel Marceau, Place Albert Schweitzer  
FR-67100 Strasbourg

Dimanche 17.11.2013, à 15 heures

Thomas Lieth parlera de

La colère de Dieu
  
Cette conférence sera traduite en français.

• Un grand étalage de livres avec des nouveautés!

Bienvenue!

Commandez ici:
adm@mnr.ch



Norbert Lieth

Le discours de Jésus sur  
le mont des Oliviers
Le discours de Jésus sur le mont des Oliviers est de 
ceux qui présentent les plus importantes et probable-
ment les plus émouvantes déclarations de toute 
l’Ecriture sainte; il est plus actuel que jamais. Toutes 
les autres révélations sur ce thème, jusqu’au dernier 
livre de la Bible, s’appuient sur ce discours de Jésus 
concernant le temps de la fin.

Il nous apprend comment nous pouvons classer les 
événements futurs et communiquer des informations 
à ce sujet. Nous sommes encouragés à toucher les 
gens du dehors par l’Evangile; motivés à continuer 
notre chemin dans la sanctification personnelle et sti-
mulés à ne pas sombrer dans la dépression du 
monde, mais à maintenir bien haut l’espérance de 
Son retour.

• Qui est interpellé par ce discours de Jésus sur le 
mont des Oliviers?

• De quelle période spécifique est-il question?
• Que signifie la parabole des dix vierges?
• Comment se déroulait une noce juive?
• Quel enseignement tirons-nous de Matthieu 24 

et 25 concernant la situation des nations?
• Dans quel sens le message de Jésus stimule-t-il les 

chrétiens?
• Selon quels critères les nations seront-elles jugées?
• Où en sommes-nous aujourd’hui?

relié, 175 pages,  
No de commande 190008 
ChF 12.00, eUr 8.50

Le tout nouveau livre  
de Norbert Lieth

Nouveau!
Actuellement 
également 
disponible en 
français!

Commandez ici:

adm@mnr.ch


